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11 月 16 日—18 日，第三届世界互联网大会在乌镇召

开。在这场互联网的科技盛宴下，网络安全这一热点话题

也成了重头戏。

近年来，随着互联网的发展，越来越多的行业都在构建

“互联网+”，甚至一些基础设施也是如此，在带来便利和机

遇的同时，也伴随着危机的产生。

网络安全领域问题频出

近年来，随着信息技术的不断发展，很多产品和技术在

完成智能化的过程中，往往会偏向复杂化，暴露更多的漏洞

和Bug 被人发现所利用，即便是技术领先的美国也不敢保

证自己的防御系统固若金汤。而随着此前美国大选“邮件

门”的热炒，以及此前曝出的2.7亿Gmail、雅虎和Hotmail账

号遭泄露，超3200万Twitter信息泄露等大规模信息暴露事

件的发生，如何确保互联网安全也是人们所关注的焦点。

据悉，2016年中国乃至全球在网络安全领域方面不断

地暴露出新问题，遭遇着前所未有的考验。金山安全公司

给出数据，截止到 2015 年底，蠕虫就达到了 6216617、木马

47295325、间谍软件 13514020、病毒 12158922，还有更多的

黑客工具与有害程序潜藏在计算机网络中。金山安全公司

COO张旭东告诉记者，“对公众来说，看到的影响中国及全

球的网络安全事件只是极小的一部分，更多的网络安全事

件并没有被发现，或者并没有被披露。并且更为严重的是：

这些攻击不是短时间内的事情，是经过周密策划执行的，攻

击方式呈现出多样化、复杂化。”

而对于大规模信息泄露背后隐藏的秘密，则令记者触

目惊心，“信息泄露事件频发背后，是互联网地下巨大的黑

色产业链，并且正日益壮大：黑客用技术手段对政府、企业

或个人网络系统进行攻击，然后将获得数据中的用户信息

拿到‘黑市’上贩卖牟利。”九次方大数据创始人、贵阳大数

据交易所执行总裁王叁寿告诉记者。

当今世界，“互联网+”逐渐成为中国产业发展及升级的

趋势和必然选择，而“互联网+”就是把中国的传统产业、传

统行业以及传统业务与互联网相融合。王叁寿告诉记者，

“网络如今已全面融入社会生产生活，深刻改变着全球经济

格局、利益格局、安全格局。网络安全本质就是网络上的信

息安全，是一个关系国家安全和主权、社会的稳定、民族文

化的继承和发扬的重要问题。其重要性，正随着全球信息

化步伐的加快而变得越来越重要。‘家门就是国门’，安全问

题刻不容缓。”

治理方案促进产业融合

近日，国家通过了《中华人民共和国网络安全法》，这

部我国网络安全领域基础性法规的出台，为网络安全和信

息化的治理提供了完整的治理方案。从国家网信办成立，

到“没有网络安全，就没有国家安全”，网络安全已被提升

到全新战略高度，到如今《网络安全法》的颁布，说明了国

家对网络安全问题的高度重视，对整个网络安全行业是利

好的。

张旭东告诉记者，“作为国内最早兴起的网络安全企业

之一，金山安全可以说见证了中国信息安全行业发展的全

过程，更深刻地认识到《网络安全法》对行业生态建设的重

大意义，有助于安全行业持续、有序发展。国内网络安全企

业将在《网络安全法》的法制引导下，继续从技术创新、开放

合作、产业融合三个方面同时发力，与安全同行紧密合作，

为各行各业的客户提供更加优质、安全的服务。”

互联网与生俱来的开放属性推动国际社会成为你中有

我、我中有你的命运共同体，网络安全已经成为全球性挑

战，没有哪个国家能够置身事外、独善其身，维护网络安全

是国际社会的共同责任，构建网络安全共同体的重要性越

来越明显。“十三五”规划提出要实施大数据和网络强国战

略。业内人士表示，在政策助推下，网络安全建设速度有望

超预期，一个千亿级别的网络安全市场正有望打开。政策

加码、《网络安全法》的出台以及进口替代的加速，未来5年

我国网络安全行业的市场规模将会进入爆发式的增长阶

段。

中信建投研报指出，2015年我国信息安全市场规模超

过 25 亿美元，预计到 2019 年有望达到 48.2 亿美元，5 年复

合增长率 14.5%，远高于全球信息安全市场增长速度。市

场环境的变化及政策的利好，未来也将吸引来大批新的竞

争者。

11月10日上午，联想年产500万台平

板电脑项目投产仪式在联宝（合肥）电子

科技有限公司隆重举行。合肥市政府副

市长王民生、联宝电子首席执行官蔡琦出

席了当天活动。

合肥经开区强化顶层设计和科学布

局，全面开启新一轮产业发展布局，推动

产业向着“层次更高、结构更优、质量更

好”的方向前行。重大龙头项目带动，助

推合肥经开区在电子信息、新能源汽车、

智能制造等新兴产业领域实现战略布局，

在拥有家用电器这一千亿级产业的同时，

又将迎来另一千亿级产业——电子信息。

据悉，该区联宝电子等电子信息主导

企业年产值已达数百亿元，自2012年底投

产以来，联宝电子迅速成长，屡创佳绩，已

成为合肥市产值最大的工业企业和全省

最大的进出口企业。今年以来，面对激烈

竞争的市场环境，联宝电子众志成城，创

新发展，各项业务稳步增长。下一步该区

将瞄准世界领先的集成电路产品与技术，

构建完整产业链，千亿级的电子信息产业

集群呼之欲出。目前，合肥经开区已引进

集成电路相关企业11家，其中IC设计企

业6家，IC封装企业3家，半导体测试企业

1家，IC设备制造企业1家。合肥正在成

为电子新兴产业聚集地。

本次投产的联想年产500万台平板电

脑项目，是联宝电子利用其先进制造核心

能力，进行升级转型、开拓市场的重要战略

举措。该项目在联想笔记本电脑生产基地

的基础上，进一步丰富产品类型，达产后预

计可实现年产值30亿元，新增出口额2亿

美元。蔡琦表示，公司将继续发挥龙头企

业的集成带动作用，发挥产业链招商优势，

引进更多的上下游配套供应商投资合肥联

动发展，为合肥市电子信息产业链的日益

成熟和产业集群的壮大而全力以赴。

合肥经开区管委会相关负责人表示，

在联宝电子的巨大拉动下，该区电子信息

产业快速发展，正成为第二个产值规模达

千亿的产业。围绕家用电器、电子信息两

个千亿产业，该区正在着力打造“千亿成

双，百亿成林”的产业生态，力争到“十三

五”末，全区力争实现GDP1500亿元，规上

工业产值4500亿元。

11 月 16 日，乌镇又迎来一年一度的世界

互联网大会，正式进入“乌镇时间”，来自全球

的互联网行业大咖及各国政要齐聚一堂。乌

镇的古典之美与互联网的现代智慧在这里相

互碰撞，有机融合。随着互联网的飞速发展，

“网络强国梦”日渐清晰，而在中国的复兴之路

上，互联网则扮演着越来越重要的角色。

数字经济

无论是第三届世界互联网大会，还是2016

年G20杭州峰会，数字经济都是中外政企界热

议的话题。

在数字经济领域，中国和欧美发达国家的

差距越来越小。埃森哲预计，到2020年数字经

济对中国GDP的贡献将达到5270亿美元，约

合人民币3.5万亿元。2015年，数字经济占中

国GDP的比例为10.5%，到了2020年这一比例

将会达到13.3%。目前，美国以5.9万亿美元的

数字经济总量领先，占GDP的比重为33%。不

过中国数字经济正在加速，中国信息化百人会

统计，2008—2014年，美国、日本、英国等国家

的信息经济实际增速均在0—6%之间，中国信

息经济增速则由10.93%提高到了14.32%。

弯道超车

25年前，万维网向公众开放；22年前，中国

第一次接入国际互联网，而到了2016年6月，我

国网民规模已达7.1亿，我国互联网普及率达到

51.7%，超过全球平均水平3.1个百分点。网民

规模连续9年居全球首位；固定宽带接入数量达

4.7亿，覆盖全国所有城市、乡镇以及95%的行政

村；中国多家互联网企业进入全球10强。在刚

刚过去的天猫“双 11”狂欢节，全天交易额逾

1207亿元，比去年增长32.37%，掀起新一轮消费

巨浪。互联网的发展为中国企业带来了一个弯

道超车的机会。

换道超车

世界互联网大会的海峡两岸暨香港、澳门

互联网发展论坛上，海尔集团董事局主席张瑞

敏表示：互联网时代，弯道超车行不通，应该换

道超车。“规则是别人制定的，弯道的时候人家

慢了，你也慢了，超不了车。”张瑞敏说，互联网

给传统大型制造业企业带来了极大的挑战，如

何获得新的发展动能，必须和互联网结合起

来。

张瑞敏还表示，以前电器的关键是通电，

现在是要求“通网”，只有加上互联网的家电才

受到市场的欢迎。张瑞敏还表示，互联网时

代，传统制造业要改变“客户”概念，因为客户

往往是匿名的，无法定性精准营销，而应树立

“用户”概念。

增值之路

信息化的重要性已经在全球广泛达成共

识，全球很多国家都将信息化纳入国家战略，

“一带一路”沿线国家更是如此，“一带一路”发

端于辉煌的中华文明，兴起于互联互通的网络

时代。凝聚发展共识，深化交流与合作，促进

信息网络互联互通，搭建经贸往来和人文交流

的桥梁和纽带。沿线国家陆续发表国家信息

化的发展规划，都希望通过信息化建设的加

快，能让设施联通、贸易畅通的“一带一路”，成

为一条“增值之路”。

硬软整合

近年来，随着互联网的普及和发展，众多

传统行业纷纷向互联网行业转型、靠拢，“互联

网+”应运而生。物联网、大数据、云计算和人

工智能等为代表的新一代信息技术的出现，以

信息化推动经济转型，推进网络强国建设，必

将面临一场变革。万物互联的时代，很多东西

都会变成智能硬件，被连接到互联网上，产生

真正的大数据。

如今，各行各业开始注意到实体经济的重

要性，虚拟和实体相融合也是未来必然的趋

势，互联网业才刚刚开始，硬软整合的时代已

经到来。

（本报记者郑翔宇综合整理）

世界互联网大会又召开了，这次有些不同往常的

是黑科技不断涌现，“刷脸入场”、“刷眼支付”等身份

识别新技术也出现了。VR（虚拟现实技术）让无法到

现场的观众也可以 360 度无死角地“降临”大佬对话

现场。从去年的 VR 在国内开始发热，到百度、京东

等巨头和众多资本的相继涌入，VR产业呈现兴旺之

势。

但其中也有许多问题亟待解决，设备和技术攻

关、内容制作、用户体验等等都是巨大的拦路虎。业

内人士表示，在政策层面，要抓紧时间落地；资本层

面，要加大投资力度和广度；行业巨头和大型企业要

整合行业链条和制定行业标准。如此三管齐下，VR

将逐渐走向成熟。

应用场景十分广泛

2016 年 1 月高盛发布的全球虚拟现实报告中指

出，基于标准预期，到2025年，全球虚拟现实市场营收

将达800亿美元。2015年中国虚拟现实市场总规模为

15.8亿元，尚处于市场培育期。预计到2020年市场规

模将达到918.2亿元。

VR 让全新炫酷的产品宣传和销售方式出现了。

京东在近期展示了自己的VR购物应用——“VR购物

星系”，用户能够体验到线下购物的真实感，通过控制

器可以拿起选中的商品，360 度地查看，使用户在 VR

环境下实现完整的购物过程。教育方面，乐视和新东

方达成合作意向，以“沉浸式教学”具体切入教育领

域。新东方CEO俞敏洪表示，VR的全景教学模式能

够让学生实现“沉浸式学习”，提高英语课堂的学习效率。医

疗方面，近期，一家医疗机构利用VR技术和设备成功帮助瘫

痪患者实现了对腿部肌肉的部分控制，使其重新行走。

微吼直播创始人、CEO 林彦廷表示，除了影视和游戏市

场，在企业端直播市场，VR直播的应用场景也十分广泛。目

前，企业端 VR 直播技术主要应用在手术、赛事、演唱会等可

以直播的领域，未来希望能够通过市场、技术开发进一步开拓

其他领域。

软硬件技术尚未成熟

快速发展的背后，VR也面临着很多问题。记者走访了北

京的几家 VR 体验店，体验店的负责人向《中国企业报》记者

表示，VR产品的价格与功能有悖论，功能越丰富，价格越高，

体验的人就越少，便宜的设备又因性能不过关、体验不好等原

因，被消费者批评。许多VR软硬件技术尚未成熟，用户体验

不好，难以推广。

业内专家表示，VR技术的进步暂时仍不足以支撑VR产

业的高速发展。VR 想要真正走入大众的生活中，设备和技

术必须提升，内容必须精品制作，以适当成本提供最好体验，

产品核心的构建一定要用心。根据国际数据公司 IDC 的数

据，中国 VR 市场，96.2%的产品价格都低于 200 元，高于 5000

元的只占市场份额的0.8%。就设备而言，目前尚没有公司通

过VR设备盈利，虚拟现实内容制作成本高，在设备尚未规模

化的前提下难以盈利，目前成功的商业化案例缺乏。

资本助推行业发展

2016年3月国家“十三五”规划纲要明确提出：大力支持虚

拟现实(VR)等新兴前沿领域创新和产业化。这是“虚拟现实”

首次出现在国家规划中，无疑为虚拟现实的火爆再添一把火。

资本也在出手，助推行业发展。国内最先投资 VR 领域

的是VC（风险投资），活跃其中的大风投机构包括和君资本、

丰厚资本、洪泰基金、IDG、光信资本等。2015年底，大公司开

始蜂拥而入：暴风魔镜 B 轮融资 2.6 亿元人民币，创国内 VR

投融资纪录新高。

面对 VR 产业的问题，京东成立了 VR 产业推进联盟，联

合了30多家VR上下游企业，从硬件设备厂商、算法及系统制

作商，到内容供应商，涵盖了完整的生态，通过品牌、营销、运

营、金融等方式整合行业资源，为相关企业提供全面支持。京

东集团CTO 张晨表示，在技术领域，京东还将提供一套统一

的建模工具，它能够让使用者制作统一标准的电商应用和

VR内容，并降低建模成本。

业内专家表示，目前国内虚拟现实产业急需顶层设计和

引导，此次互联网大会是一个契机，借此机会，政府应大力推

进技术培育及研究成果产业化，制定产业发展路径图，促进

VR产业走向成熟，走向未来。

本报记者 薛午安

VR产业走向成熟
需三管齐下

五大看点

互联网盛宴席卷全球
网络安全市场将迎来增长

本报记者 郑翔宇

年产500万台
联想平板电脑
项目在合肥
经开区投产
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